

Im Lokomotiv- und Maschinenbau konnte eine erhöhte Anzahl von Lokomotiven für Staats- und Privatbahnen hergestellt werden, unter denen sich wiederum die aus unseren Werkstätten zuerst hervorgegangenen 2/4 Heissdampflokomotiven befanden. Ausserdem waren wir in Wasserhaltungs- und Dampfmaschinen, Dampfkesseln, Dieselmotoren und maschinellen Anlagen noch ausreichend beschäftigt.

Den weichenden Materialpreisen sind die Preise für unsere Erzeugnisse entsprechend gefolgt und das Arbeitsquantum, welches für das laufende Geschäftsjahr vorliegt, ist nicht von dem aussergewöhnlichen Umfange jenes, mit welchem wir in das Geschäftsjahr 1908 eingetreten sind. Nichtsdestoweniger hoffen wir, dass auch im laufenden Jahre unsere Betriebe ausreichende Beschäftigung finden werden.

Unsere Abteilung für allgemeinen Maschinenbau ist besonders dahin ausgestaltet worden, dass sie diejenigen fertigen und halbfertigen Fabrikate liefert, deren der Waggon- und Lokomotivbau bedarf und die früher aus dritter Hand bezogen werden mussten.

Der Wert der Erzeugnisse unserer Werke an Eisenbahnwagen, Lokomotiven, Maschinen und sonstigen Gegenständen hat wiederum eine beträchtliche Steigerung erfahren und belief sich auf die Summe von 26 433 555,— Mark.

Unsere Materialbestände sind um ca. 2 000 000 Mark zurückgegangen. Die Aufnahme der Materialien ist in der bisherigen vorsichtigen Weise erfolgt und der gegenwärtigen Lage des Rohstoffmarktes überdies Rechnung getragen.

Infolge des Rückganges der Materialienbestände von ihrer ausserordentlichen Höhe in den beiden Vorjahren haben sich unsere flüssigen Mittel wesentlich verstärkt. Wir haben deshalb im Berichtsjahre einen Betrag von etwa 4 000 000 Mark in grösstenteils 4% Preussischen Schatzanweisungen und Anleihen der Bundesstaaten angelegt.

Neben diesen Effekten betrugten unsere Bankguthaben am 31. Dezember 1908 4 319 176,11 Mk.

Die in unseren früheren Bilanzen enthaltenen Beamten- und Arbeiter-Unterstützungsfonds, welche Ende 1907 mit 472 688,88 Mark und 459 875,— Mark aufgeführt waren, erscheinen in der gegenwärtigen Bilanz in einem Posten als Reservefonds für Beamten- und Arbeiter-Unterstützungen, den wir durch Zu-